
E F F E M E R I D E
DEL MESE DI APRILE 2013 

N° 8 ANNO XXXV 
La sicurezza, come l’arte, 
non deriva dal possedere 

tutte le risposte; 
nasce dall’essere aperto a 

tutte le domande. 
(Earl Gray Stevens) 

Prossimo Cenacolo: 
Giovedì 18 aprile 2013 

Ospite d’Onore 
Federico Ghizzoni 

Amministratore Delegato 
Unicredit 

Grand Hotel Parco dei Principi, Via G. Frescobaldi, 5, Roma 
Check in-Aperitivo dalle 18:30 – Inizio serata ore 19:30 con cena a seguire. 

(Serata in quota per i Soci; “no cena” solo per i Soci) 
Per le prenotazioni al Cenacolo, i non soci vogliano cortesemente utilizzare il formato 

standard che troveranno in allegato, inviandolo 
a canovaclub@flamineservices.itGrazie. 

Solo per informazioni ricordiamo: tel. 06.36003732. 

Cari amici, 

è proprio questa la sicurezza che ci mostrerà il nostro prossimo ospite: il Dottor 
Federico Ghizzoni. 

Dopo l’esordio a Milano 2 anni fa è venuto il momento di quello a Roma per conoscere 
da vicino uno come noi che c’è l’ha fatta alla....grandissima. Questo piacentino 
cinquantasettenne ha, infatti, cominciato la sua attività professionale nel 1980 come 
Customer Relations Manager in una filiale del Credito Italiano della sua città, fino a 
diventare il Grande Capo, come Amministratore Delegato, di Unicredit 2 anni e mezzo 
fa. Non ho il minimo dubbio che questo signore solido e consapevole conquisterà tutti i 
presenti a Roma come ha già fatto a Milano. Peraltro parlerà dopo aver appena 
riportato risultati molto positivi come sono quelli pubblicati proprio in queste 
ore sull’esercizio 2012 che gli hanno fatto dire nel suo tipico approccio low profile 
“…sono soddisfatto dei conti e mi sembra lo siano anche i soci; oggi Unicredit è molto 



più forte rispetto a un anno fa dal punto di vista del capitale, dello stato patrimoniale e 
della liquidità e può guardare con fiducia alle sfide del 2013”. Ma la notizia più positiva 
è, per me, quella di un annuncio in controtendenza, ovvero l’assunzione di 500 
giovani in Italia. 

Se ci fosse un Premio R.O.S.A. (Risultati Ottenuti Senza Aiuti) per gli uomini, non 
c’è dubbio che Ghizzoni lo avrebbe già vinto perchè la sua strepitosa carriera è 
esclusivamente dovuta al merito che è arrivato da tante esperienze positive frutto di sfide 
vinte soprattutto all’estero. 

Tutto ciò peraltro è stato possibile grazie anche alla straordinaria donna, la Signora 
Monica, che gli è accanto da sempre, senza aver mai voluto indossare lo scettro di regina 
del reame (Unicredit). 

Per il Dott. Ghizzoni, essere responsabile di un colosso internazionale come 
Unicredit significa parlare a tutto tondo di economia e finanza, impresa, lavoro, ecc, ecc, 
visti da dentro e da posizione privilegiata come certamente è quella di un vero opinion-
maker del suo Paese quale è lui. Globalizzazione; devastante crisi finanziaria-economico-
sociale in corso; uscita (o no?) dalla stessa; necessità vitale della solidità del sistema 
finanziario e/o bancario, i suoi cambiamenti; la centralità del cliente; recupero della 
reputazione e della fiducia; capacità di relazionarsi con i diversi stakeholders....sono alcuni 
dei principali temi che affronterà il nostro prossimo ospite. 

Ovviamente come sempre al Canova la sessione Q&A sarà a 360° e senza rete perchè 
seguiamo scrupolosamente l’antico proverbio danese che recita: “Chi ha paura di chiedere 
ha paura di imparare” e noi vogliamo imparare tanto. 

Per gli annali della storia del Club sono orgoglioso di poter assegnare il voto di 
“eccellente” all’ultimo Cenacolo del Club; voto comprensivo della estrema “difficoltà” di 
esecuzione che per un ospite come Attilio Befera è il massimo consentito dalle 
convenzioni sulla buona convivenza quando si accetta la sfida di proporre come speaker 
dei canonici 90 minuti del nostro Club un personaggio “bersaglio” suo malgrado come è 
certamente il Presidente di Equitalia ed il Direttore Generale dell’Agenzia delle 
Entrate. L’obiettivo del nostro primo Cenacolo di cultura fiscale era quello di rendere più 
chiaro al colto ed all’inclito (!) popolo del Canova, la distinzione tra chi “deve” incassare 
le “tasse” (e tutto quello che c’è intorno) e chi queste tasse ecc.ecc. le determina/le 
impone. Compito il nostro in linea con uno dei fini istituzionali del Canova: la 
divulgazione economico-politico-finanziaria-sociale... Cambiare i giudizi della gente non è 
semplice, figuriamoci i pregiudizi (e sulla materia ce ne sono tantissimi). Al termine della 
serata, tra le più “vivaci” della storia del Club, anche per la presenza di ospiti…miranti 
allo speaker (tributaristi, commercialisti, fiscalisti et similia) penso si possa concludere: 

1) L’obiettivo di fondo sopradescritto, sul chi fa che cosa sulle tasse, è stato raggiunto. 
2) Tutti i 280 amici presenti vogliono il recupero dell’evasione [perché, loro tutti (!), 
pagano le tasse fino all’ultimo centesimo e qualcuno pensa anche di più! (sic)]. 
3) Befera ed i suoi collaboratori devono moltiplicare le occasioni del tipo serate Canova 



per spiegare meglio ciò che fanno e come lo fanno, per creare un’atmosfera più serena, se 
non armoniosa, con un fisco collaborativo e disponibile ad ascoltare le ragioni dei giusti e 
degli onesti. Questo approccio amicale è stato peraltro anticipato dalla miglior 
presentazione mai fatta ad uno speaker al Canova Club da parte del Dott. Stefano Scalera 
che, da vero Canoviano, prima che Direttore Generale del Demanio, ha presentato Befera 
ed il lavoro suo e dei suoi collaboratori, facendosi aiutare da slides di locandine di film, 
scelti con ironia, autoironia e competenza, da autentico docente di filmologia: divertenti 
davvero le citazioni e le immagini che collegavano il Fisco a film come: The Six Million 
Dollar Man, Il Laureato, Prova a Prendermi, il Gladiatore, Io Sono Leggenda, 
Alexander, The Avengers e To be continued (dalla saga Ritorno al Futuro). Una cosa 
però è certa: tutti alla fine erano soddisfatti della serata: l’ospite e la platea tutta 
dell’apertura del dialogo che Befera stesso si augura di continuare ancora con noi 
(promessa o minaccia?). 

PROXIT – sono aperte le votazioni!  Cara Amica, caro Amico, la 
nostra Associazione partecipa al progetto "ProXit", acronimo di "Progettare X l'Italia", 
un modo nuovo di fare politica diretta e partecipativa da parte dei cittadini. 
ProXit non è un partito politico, non è legato ad alcun schieramento; ha il solo fine di 
“progettare”, "comunicare" e "collaborare" con tutte le forze politiche e governative 
grazie alle capacità intellettuali e creative nostre e degli amici delle 
altre Associazioni. L’idea di Proxit ha origine nel 2011 all’interno del nostro Club, come 
il “Buongoverno del Canova”, e, dopo una fase di gestazione ed elaborazione, viene 
formalizzata alla fine del 2012; al momento conta 18 Associazioni. Collegandoti al sito, da 
oggi pubblico, potrai conoscere l'elenco delle Associazioni aderenti, la missione, la 
struttura, i comitati e la storia che ha portato sino alla nascita di ProXit. Trenta le priorità 
individuate per il Paese e le soluzioni possibili per il rilancio dell' economia. Ti invitiamo 
ad andare sul sito www.proxit.ited esprimere con un semplice click la Tua preferenza. 
ProXit e la sua piattaforma non richiedono alcuna registrazione (il link diretto della sola 
Piattaforma è: http://www.proxit.it/site/?page_id=684). Se pensi che qualche Tuo 
amico possa condividere ProXit, puoi coinvolgerlo, passandogli questo scritto, magari 
informandoci (a info@proxit.it) per coinvolgerlo a nostra volta nel futuro. Buona lettura 
e mi raccomando…vota!!! Il Comitato Organizzatore (senza nomi o leader non a caso) 
(ProXit ora è anche su Twitter: in Almanacco potrete trovare maggiori dettagli). 

Per la Solidarietà ancora per questo mese potrete donare (sul conto: BNL Roma – Via 
dei Gracchi n. 122, Agenzia n. 39 Roma – A favore di: CANOVALANDIA ONLUS 
- C/C 13375 ABI: 1005CAB: 3339 IBAN: IT13B01005033390000 000 133 75), dando 
fiducia al Vostro Club come fate da quasi 5 lustri, senza conoscere preventivamente i 
destinatari, perché con la prossima Effemeride Ve li faremo votare, riprendendo un’antica 
tradizione. Poiché questo mese si è aperta la “caccia”…al 5X1000, ci fa particolarmente 
piacere informarVi che abbiamo appena saputo che nel 2010, 74 di Voi, che la Madonna 
li protegga (e sicuramente sarà così, con tutte le preghiere che devono aver ricevuto dai 
beneficiati) hanno destinato a Canovalandia Onlus il loro 5X1000 per un totale di 
€9668,73. Speriamo che altri, tra Voi che leggete, si uniscano a questo nobile gesto dei 
Sostenitori di ieri (indicando il codice fiscale 07306251005), sapendo che quantomeno 



nella nostra Onlus non c’è un solo centesimo raccolto che non vada ai legittimi destinatari 
in attesa, letteralmente spasmodica, dettata dalla necessità. 

Per la chiusura voglio ricordare in questa nostra Effemeride il grande evento quello di 
questi giorni del “Nuntio vobis gaudium magnum: Habemus Papam”: Francesco I, 
che in queste prime ore ha fatto nascere molte speranze e simpatie, con 3 citazioni, 
aggiornate grazie a lui: “Morto un Papa, se ne fa un altro” anche se da oggi non c’è più 
bisogno che muoia per farne un altro. “Chi entra Papa in Conclave, ne esce Cardinale” 
perché questa volta non è stato così, Francesco I è entrato già Papa. “A Londra, tranne il 
Papa, c’è tutto. A Roma, tranne tutto, c’è il Papa” ed il…Canova da 35 anni, grazie a Voi, 
amici cari e pazienti, 

 

Flamines Services Srl 
Via Cicerone, 49 00193 Roma 

 

 Prenotazione Cenacolo  
va effettuata via e-mail (canovaclub@flamineservices.it)  

e deve contenere le seguenti indicazioni: 

La Signora/Il Signor……………………….................................................................................................... 

contattabile al n° telefonico ……..…………………….…. e/o e-mail...................................................... 

�  Socio �  Sostenitore (della Solidarietà)  �  Frequentatore presentato dal Socio……………………. 

�  Da solo �  Con i seguenti nominativi di cui risponde in caso di assenza: 

nome……………………………………cognome…………………………………………………  

nome……………………………………cognome…………………………………………………  

nome……………………………………cognome…………………………………………………  

nome……………………………………cognome………………………………………………… 

nome……………………………………cognome………………………………………………… 

nome……………………………………cognome………………………………………………… 

p.s. Grazie ai “no grazie”. Ringraziamo gli amici e soprattutto i Soci che con grande cortesia e senso di appartenenza, 
comunicano anche quando non sono in grado di poter partecipare agli eventi del Club. Una cortesia veramente 

apprezzata che speriamo faccia proseliti. 
 
 

 

 




